

NOMBRE DE ALUMNO

Blanca Araceli Aguilar García.

NOMBRE DEL PROFESOR

Gerardo Garduño Ortega

NOMBRE DEL TRABAJO

Ensayo

De la unidad I

MATERIA

Proyecto de innovación en sistemas de salud

Grado: 3°.Cuatrimestre “maestría en administración en sistemas de salud”

Frontera Comalapa, Chiapas a 03 de septiembre del 2020.

INNOVACIÓN EN SALUD

En este ensayo se resalta la importancia de conocer sobre la innovación como factor de desarrollo en el mundo, pasando a formar parte de la globalización. Los recursos, la creación de riquezas, producción, distribución, consumo, comercio forman parte de la economía mundial transformándose con el propósito de enfrentar y superar retos de la globalización. El desarrollo tecnológico es otro factor importante para el avance en la medicina permitiendo nuevos espacios para la investigación y resolución de problemas. Por ello al hablar de innovación en salud es crear un sistema de calidad digno para la sociedad. Desde hace algunos años se ha mencionado como el crecimiento económico de un país juega un papel importante dentro de la innovación, pues los factores productivos tradicionales han pasado de ser prioridad y cada vez más la innovación en tecnología para generar y aplicar nuevos conocimientos es lo que mantiene a un país en la modernidad y en el mercado. Sin olvidar que la organización y la administración son parte de estrategias para la innovación.

La competitividad en el mercado considero es parte de una buena economía y de un buen líder dentro de la organización, con una visión emprendedora, una mentalidad de riqueza que pueda realizar todo lo que esté en su alcance para lograr los objetivos. Pues el reto del hoy en día para los países es estar en vanguardia e innovando en tecnología, invirtiendo en educación, salud, proyectos con buenas políticas públicas, en investigación científica siendo que hay muchas personas con coeficiente intelectual alto y por no tener las estancias necesarias para llevar a cabo la investigación se quedan sin aplicar sus conocimientos. Por ejemplo en nuestro país no existe inversión a las escuelas dedicadas a la investigación, prefieren derrochar el dinero en otras cosas y no en mejorar la educación para tener estudiantes y profesionales que puedan ampliar sus conocimientos y aportar algo a la nación. Así mismo pienso que la corrupción que vivimos en nuestro país es el factor que impide el crecimiento como tal. Para Adam Smith, la riqueza de un país no procede de sus recursos, sino del trabajo que en él se desarrolla (Smith, 1776).

Por lo que entiendo al factor humano y a la división de trabajo como puntos decisivos en la economía, permitiendo mayor productividad y ahorro de tiempo en el trabajo. Las personas debemos ser productivas e innovar cada día. No esperar de otros para poder ser emprendedor.

Como se menciona en el texto de la antología proyecto de innovación en sistemas de salud del autor (Muñoz y colaboradores, 2007) La innovación se define como “todo cambio basado en conocimiento que genera riqueza” (pág. 7). Es decir es un medio de crecimiento, competitividad creando impacto dentro de las empresas.

En nuestro país afortunadamente o desafortunadamente somos un sistema, copiamos modelos de otros países que no estamos a su nivel de desarrollo adquirimos modelos que en realidad muchas ocasiones no van con nuestro tipo de economía, cultura entre otros factores, considero que existe personas capaces de diseñar propias estrategias para una gestión de innovación propias de nuestro país y del entorno. Deberían existir redes de apoyo para esas grandes ideas pero lamentablemente no las hay, como mencione anteriormente no se invierte en educación y el poco recurso que llega no es para ello sino para las personas que ocupan cargos y se las dan a sus familiares, amigos e incluso conocidos. Todo esto puede repercutir a futuro en nuestro país de tal manera que si México se considera un país con poco avance de desarrollo, a futuro será peor, considerando que las generaciones futuras tampoco tienen visión sobre la vida, la sociedad en espera de políticas públicas que solventen sus necesidades. Por el contrario la innovación se verá más reflejada en empresas privadas por el tipo de organización que ellos manejan. La cultura organizacional, los objetivos, su misión y visión, y el posicionamiento en el mercado para estar a la vanguardia harán que ellos busquen día a día ser mejores.

Existen instituciones tanto públicas como privadas que están creadas con alguna finalidad, todas ellas aplicando los pasos administrativos como lo son la organización, planeación, dirección, y control para maximizar el uso de los recursos.

Como dice Hodson las instituciones como sistemas de reglas sociales establecidas y extendidas que estructuran las interacciones sociales. (Hodson, 2006).

Para él las instituciones son la materia prima de la vida social. Influyendo en nuestras percepciones y preferencias. Por lo que entiendo las instituciones son parte de la sociedad como estructura y expectativas de acción, forma parte de la actividad humana. Según en la antología proyectos de innovación (Selznick, 1957) menciona “las organizaciones gestionan los recursos disponibles para el logro de metas u objetivos, y estas, a su vez, se configuran dentro de la institución.”(pág. 12). Por lo tanto el esfuerzo humano es parte del cambio dentro de una organización, basándose en normas y reglas, es decir las políticas de la empresa, la cultura organizacional, sean formales o informales, hacer la diferencia ante los demás. Llevando al desarrollo y competitividad en el mercado y estar a la vanguardia.

Las empresas sobre todo privadas tienen estrategias de soluciones que resuelven los problemas que puedan suscitarse, es decir cuentan con un plan b, cuando lo que lanzan al mercado no les funciona, por eso implementan al marketing.

Pero para los países desarrollados la ciencia y tecnología van de la mano implementando calidad, marcas y prestigio que hace aún más fuerte su competencia.

Dentro de una empresa observamos al encargado es decir los líderes que se encuentran al mando para toma de decisiones, dentro de una empresa existe un grupo de personas con conocimiento sobre su área y sobre todo contratan a persona capacitada para ello. Los gerentes, vicepresidentes, los empleados, y todo el recurso humano que labora en las distintas empresas pasa a formar parte de la producción, sin ello una empresa no funciona, puede existir tecnología de alta gama, pero si no hay un personal capacitado de nada funciona. E ahí la importancia de la administración dentro de una empresa. El gerente de operación juega una responsabilidad muy grande, maneja información y en el recae el proceso de transformación de producir bienes a la producción de servicios. Como lo marca la antología proyectos de innovación “la división de trabajo, puede dar como resultado mayor productividad y eficiencia” (salud, 2020)(pag.15). Ya que al no cargar de trabajo a una sola persona esta realiza la actividad con más entusiasmo por así

decir, puedo también mencionar que existe mayor salud ocupacional, no existe estrés o alguna otra enfermedad que pueda afectar al trabajador y que pueda disminuir la producción dentro de la empresa. Por supuesto no hay que olvidar el salario la remuneración percibida por el trabajador a cambio de su trabajo el cual debe ser bien pagado, con prestaciones necesarias para seguir produciendo. Desde tiempos atrás la historia de muchos pueblos en donde la búsqueda de optimizar el trabajo estar en competencia con los demás llevó a la búsqueda de estrategias, sin embargo creo y estoy de acuerdo con Federico Engels sobre su libro donde menciona el papel importante que juega el trabajo en la transformación del mono a hombre. Para decir verdad este autor me llama la atención su frase, pues motiva a reflexionar la importancia del trabajo para una transformación tanto personal como en la sociedad y la evolución de hombre por la iniciativa del trabajo tal vez como parte de una necesidad. El proceso de la revolución industrial donde las maquinas comienza a sustituir la fuerza de trabajo del hombre, el desarrollo de las máquinas de motor y de la electricidad que formaron parte de la revolución industrial. Da un giro para ese entonces a una fuerte demanda de producción. Como era algo innovador desconocido todos lo veían como lo nuevo del futuro.

Sin embargo actualmente las relaciones humanas dentro de una empresa son un factor determinante para la organización, y no solo eso también lo que está de moda en nuestros días la inteligencia emocional, como las emociones de cada individuo pueden afectar o ayudar a la toma de decisiones e incluso a nuestra forma de actuar con los demás.

Para cambiar de actitud debes de tomar en cuenta la inteligencia emocional, la inteligencia espiritual, inteligencia mental, inteligencia física lo cual lleva al enriquecimiento tanto personal y laboral pues así lo menciona Robert t. kiyosaki en su libro por que los ricos se vuelven más ricos. (Kiyosaki, 2019) (pag.123)Teniendo claro que si lo pones en práctica te convertirás en una mejor persona, más fuerte y más poderosa. Esto llevara a una buena toma de decisiones dentro de la empresa.

La informática es un complemento para la tecnología y desarrollo, a la llegada de las computadoras en la década de los 50 dio un cambio inesperado para las

empresas este dispositivo digital hoy en día sirve para simplificar la información, guardar de la misma y hacer más fácil todo trámite, es una herramienta muy útil para la administración. En la actualidad todos los dispositivos que utilizamos nos hacen más fácil la vida, sin embargo ahora todo en cuestión de papelería ha quedado obsoleto, pero opino que las computadoras u otro dispositivo electrónico tiene una desventaja viéndola en caso de que se pierda información importante y no la tienes guardada, pierdes todo a comparación de los archivos que pueden pasar muchos años y se mantiene ahí.

Desde una perspectiva científica la conexión a redes sociales y entre otros, ayuda a la interconectividad global abriendo mayores canales de comunicación. Por ejemplo por Facebook se conoce a muchas personas e incluso puedes vender tus productos y tener clientes por este medio. Whatss ap es otro medio de interconectividad ambos han revolucionado en nuestros días como medio de comunicación. Así mismo no olvidemos a los buscadores como google que ayudan a la investigación, en nuestro días debido a la pandemia en la que vivimos el uso de estos aparatos electrónicos como lo es la computadora, el teléfono han ayudado a estar más en contacto con nuestros seres queridos, pero también hay que ser realistas que los jóvenes de hoy ya no se preocupan por leer un libro, dedicarse alguna actividad pues el teléfono les consume su día, claro por la pandemia no se puede salir pero en casa existen actividades que pueden disfrutar en familia. La investigación científica no solo conlleva a las investigaciones, sino también a las publicaciones de sus artículos, muchas ocasiones se mencionan las tesis como un trabajo completo de investigación para un estudiante o graduado de ciertas carreras sin embargo considero que actualmente los asesores no dan las indicaciones correspondientes sobre su estructura y el estudiante lo hace como le entiende, pienso que esto surge a la mala calidad de educación que existe pues ni el estudiante pone de su parte para realizar un buen trabajo y el profesor que no quiere compartir su tiempo y conocimientos con sus alumnos.

Por otra parte las organizaciones utilizan acciones estratégicas para la supervivencia adaptarse a los diferentes medios tanto ambiente natural y social.

Con esto me viene a la mente el trabajo de Charles Darwin sobre la adaptación de las especies, adaptarse al medio donde vivimos para poder sobrevivir.

Lamentablemente el estado de Chiapas es un estado con de bajo desarrollo existe muchas carencias marginación y dispersión poblacional de comunidades indígenas y rurales, Chiapas es un estado con mayor población indígena al igual de ser un estado con carencias en el sistema de salud, donde muchas poblaciones no tiene acceso a estos servicios, se menciona en la antología que en 1934 en los altos de Chiapas se implementó un programa donde se capacito a un grupo de personas para poder contribuir al mejoramiento de atención médica a los necesitados. Prácticamente hoy en día eran conocidos como los auxiliares de salud manejados en primer nivel, pero hace como un año aproximadamente en jurisdicción tres Comitán estas personas ya fueron dadas de baja, solo quedando a las parteras certificadas por parte de cada unidad de salud. Así mismo se han implementado programas de salud para mejorar la calidad de vida y acceso a la salud de la población muchos de estos programas con éxito y otros no tanto, anteriormente los programas daban buen resultado debido a que las políticas públicas estaba muy enfocadas a que la población recibieran atención haciendo énfasis la prevención, educación para la salud, talleres, feria de salud, donde hacían participe a la población. si somos realistas actualmente ahora los usuarios ya han perdido mucho interés es estos temas como el propio personal de salud, ya no se enfoca a la prevención, tal motivo quiero pensar en que el instituto de salud le interesa más cantidad en atención, que la calidad, en cuanto más numero hay de pacientes mejor productividad lo cual debería ser lo contrario pue sin hay muchos enfermos quiere decir que algo está fallando. La corrupción el mal manejo de los recursos tanto en el estado como en el los municipio, el tipo de espera de seguridad social que se implementan son factores determinantes para un mal servicio en este ámbito. Es decir el sistema de salud está por los suelos, es la institución que casi no le aporta el gobierno la falta de infraestructura, equipo, material de curación, personal y muchos más hacen deficientes la prestación del servicio, quedando en mal el personal que labora y enfrenta a la población y no el gobierno pues este se escuda diciendo por los medios de comunicación que existe de todo.

Dentro de los grupos prioritarios dentro de la secretaria de salud se encuentra a los niños, edad escolar, jóvenes, adultos, adultos mayores, mujeres en edad fértil cada uno con programas para reducir el descenso de mortalidad. Según la publicación del Diario cuarto poder , en el marco de la celebración del día del niño, el INEGI revelo que Chiapas es la quinta entidad federativa del territorio mexicano que tiene la tasa de mortalidad más alta, al presentarse la muerte de 13.3 infantes por cada mil que nacen vivos. Siendo las principales causas de muerte en menores de un año las afecciones originadas en el periodo perinatal, seguidas de las infecciones intestinales (Abosail, 2019).

Así mismo en la edad escolar las enfermedades se hacen más presentes como lo son las enfermedades infecciosas intestinales y las respiratorias. Muchas de las enfermedades intestinales considero se deben a la mala higiene de los alimentos que los niños consumen en las escuelas y el mal cuidado de higiene de manos al consumir los alimentos. Por lo general los comités en las escuelas no se preocupan por el cuidado higiénico en los niños.

La mortalidad materna es un tema preocupante, ocupando un segundo lugar en muertes, debido a la falta de acceso a la atención medica de los usuarios de lugares marginados y falta de atención en algunas unidades de salud. Sin embargo también considero que el gobierno o autoridad correspondiente debería invertir más en salud, para poder implementar estrategia donde los chiapanecos cuenten con clínicas, unidades de salud, personal que pueda ir a trabajar a esos lugares, pero también hay que recordar que estamos en un estado multicultural, donde cada lugar tiene costumbres y tradiciones muy arraigadas y que eso también dificulta muchos accesos de mejora. Por ejemplo hay mujeres embarazadas que no les gusta llevar su control prenatal y esto las hace ser de riesgo, o incluso ellas son atendidas en solas en su domicilio o por parteras , parteras reconocidas o empíricas que cuando ven que la paciente no puede tener al bebe ya las envían a las unidades para la atención, está ya manipuladas en riesgo de la vida de ellas y del producto, llevándolas de emergencia a las unidades más cercanas e incluso al estar en las unidades culpan al personal de la atención si se mueren le dicen al médico que el

tuvo algún tipo de negligencias en su servicio, debemos ser realistas ellos deberían aceptar también sus culpas, pues cada uno cuida su vida de la mejor manera, el profesional en salud orienta y vela por salvaguardar la vida de los individuos pero no puede obligar al usuario lo que debe hacer pues el personal puede caer en otro delito el no respetar usos y costumbres y derechos del paciente. Este es un caso muy complejo en donde la población debe poner un granito de arena y contribuir con el sector salud.

Las enfermedades por vectores es otro problema de salud que afecta la población e igual manera todos deberíamos contribuir ya que el saneamiento es muy importante para combatirlo. Así mismo los mosquitos como paludismo, dengue, leishmaniosis, oncorcecosis son enfermedades que también afectan a la población estas dos últimas afectando más a las zonas rurales, debido a las condiciones sociales, económicas y culturales. Teniendo en cuenta que la promoción a la salud como factor de prevención y concientización de la población es muy importante.

Dentro de las enfermedades crónicas degenerativas forman parte de las causas de muerte en nuestro estado. Efectivamente la diabetes mellitus cada vez más está en aumento debido a un mal control de los pacientes ya que muchos de los usuarios no llevan a cabo la recomendación del profesional de la salud, primer nivel por tanta documentación que llenan no se encuentran realizando campañas de prevención, talleres, educación para la salud. El cáncer es otra causa de muerte en el mundo siendo esta el cáncer cervicouterino una de las principales causas de mortalidad.

Si bien es cierto nuestro estado es un estado con demasiadas carencias, más por falta de inversión en algunos rubros como lo es el sector salud y educación. Pero rico en cultura, en reservas ecológicas, fauna. Chiapas tiene su esplendor en tradiciones, historia y su riqueza natural, por lo que lo hace apto para el turismo viendo como una forma de crecimiento en la economía del estado.

Puedo concluir que con el paso del tiempo los avances tecnológicos son muy significativos para el progreso de un país y para la vida humana, el innovar día a día pone a las empresas a la vanguardia, facilitando y haciendo más sencillo en nuestro existir, sin embargo nuestro país está considerado tercer mundista, copiando

modelos de desarrollo de países que no hemos podido estar a ese nivel por muchos factores tanto de nivel económico, cultural, religiosos entre otros. El sistema económico es muy diferente, la corrupción es el problema más fuerte que existe para que nuestro territorio y pueda avanzar, la inversión en sistemas como educación, cambiar planes que fomenten a nuestras generaciones futuras sobre finanzas, economía, inteligencia emocional, considero sería una herramienta para cambiar la mentalidad de nuestra población. El no depender como individuos de los programas del gobierno. Llevar a las comunidades lejanas el acercamiento de tecnología para el acceso a la salud y educación, excelente fuese que en nuestro estado en rubro de salud se implementara la telemedicina, es una inversión pero que realmente Valeria la pena. Finalmente como todas las cosas tiene lo bueno y lo malo. En mi parecer la ciencia y tecnología son aportes de innovación que pueden cambiar las condiciones económicas, culturales de los pueblos, elevando el nivel de vida por el simple hecho de estar presentes en la vida diaria, en cuestión de educación y salud mejorarían, probablemente existiría mas producción, el sistema de comunicación y transportes crearían nuevas fuentes de ingreso, todo esto en constante progreso y bienestar siendo parte de la evolución de la humanidad.

REFERENCIAS

Abosail, A. (30 de Abril de 2019). Chiapas, quinta entidad con mayor mortalidad infantil. *cuarto poder*, pág. 9.

Hodson, G. M. (2006). ¿Que son las instituciones? *journal of institutional economics*, 22.

Kiyosaki, R. T. (2019). *Por que los ricos se vuelven mas ricos*. ciudad de mexico: Aguilar.

salud, A. u. (2020). antologia uds proyecto de innovacion en salud.

Selznick. (1957). En la antologia de proyectos de innovacion en sistemas de salud. *En la antologia de proyectos de innovacion en sistemas de salud*.

Smith, A. (1776). *La riqueza de las naciones*. Londres: william Strahan.